



La sequía
en ambos lados de la
frontera entre México y Estados Unidos se
mantendrá en el 2026, según
pronósticos oficiales. FOTO:
SHUTTERSTOCK

Piden que se transparente el acuerdo

Entrega de agua a EU no afectará en lo local: Sheinbaum

Arturo Rojas y Marítez Pérez
político@eleconomista.mx

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que México no realiza entrega de agua a Estados Unidos que no tenga disponible o que afecte el consumo humano o la actividad agrícola nacional.

Durante su conferencia de prensa matutina de ayer, lunes 15 de diciembre, la mandataria explicó que la entrega de agua acordada con Estados Unidos se determinó a partir de un análisis de distintas cuencas, sin rebasar lo establecido en el tratado ni comprometer las necesidades de la población mexicana.

Sheinbaum Pardo detalló que la parte estadounidense había solicitado que la entrega se rea-

llizara antes del 31 de diciembre; sin embargo, México planteó que ello no era viable ni técnica ni ambientalmente.

“Ellos pedían que hasta diciembre se entregara una cantidad de agua y nosotros dijimos: ‘Pues a diciembre no se puede. No solamente no se puede físicamente, sino que, además, va a tener consecuencias si se hace en tan poco tiempo’. Entonces, se logró un acuerdo para entregarlo en más tiempo”, expresó la titular del Ejecutivo federal.

La presidenta reiteró que México mantiene un adeudo en las entregas de agua a EU debido a que “no ha llovido lo suficiente”; además, informó que, pese a que el acuerdo estipula que la entrega debe ser por períodos quinquenales, se evaluará la cantidad de agua que deje la temporada de llu-

vias con el objetivo de solventar lo que no se cedió en los cinco años anteriores.

Estas declaraciones se dieron en el contexto del inicio de la liberación de 249.163 millones de metros cúbicos de agua a Estados Unidos, como parte del entendimiento bilateral alcanzado el pasado fin de semana.

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que estas entregas se apegan estrictamente a la disponibilidad hidrológica real, a los límites operativos de la infraestructura y al respeto del derecho humano al agua y de la producción agrícola en la frontera norte.

Por su parte, la secretaria de Agricultura de Estados Unidos, Brooke L. Rollins, afirmó que el acuerdo representa un avance para los productores estadounidenses, particularmente en Texas, quienes han enfrentado incertidumbre por la escasez de agua en los últimos años.

“El presidente Trump continúa poniendo a los agricultores estadounidenses en primer lugar y finalmente está exigiendo a nuestros socios internacionales que cumplan con sus obligaciones”, señaló.

Además, indicó que el gobierno del país vecino del norte se reservaba el derecho de imponer el 5% de aranceles a productos mexicanos si se incurriía en incumplimientos nuevamente.

Pacto

El diputado federal y vocero del PAN en San Lázaro, Federico Döring acusó que el acuerdo con EU se dio sin explicar de dónde saldrán los más de 240 millones de metros cúbicos.

“Si no hay nada que ocultar, no hay razón para esconder esta información”, enfatizó.

Tras el
acuerdo
alcanzado
el fin de
semana,
la secreta-
ria de Agri-
cultura de
Estados Uni-
dos, Brooke
L. Rollins,
afirmó que
su gobier-
no se reser-
vaba el dere-
cho de impo-
ner el 5%
de arance-
les a produc-
tos mexica-
nos si se incu-
rriía en incum-
plimientos
nuevamente.